

# *Esquema Teórico de la Guerra Corta*

Teniente Coronel Hugo A. Tovar Sánchez

Mayor Oscar Bolívar Isaza

## TEORIA DE LA GUERRA CORTA

### *Definición.*

Es aquella llevada a cabo por una nación empleando el poder militar preparado desde el tiempo de paz, con el fin de lograr la victoria total mediante el empleo de la máxima capacidad ofensiva en un tiempo menor que el empleado en destruir su economía nacional empleando planes de defensa a largo plazo.

### CARACTERISTICAS DE LA ESTRATEGIA DE LA GUERRA CORTA

- a. Se empeña todo el poder nacional desde el primer momento sin darle la oportunidad al enemigo de conducir una estrategia de desgaste.
- b. Normalmente es empleada esta estrategia por países pequeños contra enemigos más poderosos.
- c. Exige rapidez en el campo táctico y sorpresa estratégica.
- d. Se parte de planes defensivos flexibles que permiten pasar a la ofensiva en cualquier momento.
- e. Los planes están basados en el conocimiento del terreno y la selección de objetivos estratégicos.
- f. El éxito depende de la organización de Fuerzas Conjuntas Especiales para cada T.O., y el conocimiento detallado de los planes por parte de los Estados Mayores, quienes prueban estos planes en "juegos de guerra" con el fin de perfeccionarlos.

- g. Máxima preparación de reservas desde tiempo de paz.
- h. Movilización total e inmediata prevista desde antes de entrar en conflicto.
- i. El país más poderoso normalmente buscará oponer una estrategia de desgaste o guerra prolongada lo cual se busca neutralizar lo antes posible.

## EL ENTRENAMIENTO Y LA MOVILIZACION COMO BASES DEL "METODO DIFERENCIAL"

El empleo de una gran capacidad bélica por una nación pequeña se debe a la creación de "*el sistema de fuerza diferencial*" o sea la gran cantidad de medios materiales y humanos puestos al servicio de la guerra, comparados con los escasos medios que se muestran en tiempo de paz; este sistema está opuesto a los métodos tradicionales de la preparación para la guerra en donde el poder militar de paz es proporcional al que será empleado en la guerra y a la capacidad económica de la nación. Lógicamente que la implantación de este método se basa en el cambio de algunos conceptos los cuales serán explicados a continuación:

a. *El Sistema de Incorporación:* Con el fin de lograr los objetivos buscados en la Guerra Corta y el empleo del método de Fuerza Diferencial, se impone un sistema de reclutamiento universal en donde se organizan 2 fuerzas generales, así:

1. *Las Fuerzas Operacionales:* Estas fuerzas están constituidas por los cuadros y tropas que organizados en unidades fundamentales y unidades tácticas, son incorporadas para prestar servicio militar por un lapso de 10 años, durante los cuales deben estar listos para entrar en acción en cualquier momento y en caso de que no haya conflicto bélico, se presentan a recibir su entrenamiento cada año por un período de 3 a 4 semanas y el tiempo restante del año están dedicados a sus actividades normales en el medio civil. En esta forma, al entrar en conflicto el país, la capacidad operacional será 11 veces mayor a la que se encuentra en los cuarteles.

2. *Unas Fuerzas Menores de Entrenamiento:* Estas son permanentes y responsables de suministrar las enseñanzas mi-

litares a nivel teórico y práctico; durante la conducción de la guerra suministran reentrenamiento a las unidades que se incorporan al teatro de guerra y a su turno se constituyen en refuerzos estratégicos de las operaciones.

Dentro del concepto estratégico de la Guerra Corta, la profesión militar es una obligación social antes que un medio de subsistencia y menos que un modo de vivir como algunos sociólogos lo han presentado.

Otro aspecto de importancia significativa es cómo la incorporación tiene dependencia total de los planes de guerra ya que esta incorporación incluye todos los niveles de conducción táctica y operativa.

b. *La Movilización:* La movilización en la Guerra Corta es eminentemente dinámica en donde participan todos los elementos del poder nacional en forma simultánea y rápida, coordinando todos los medios nacionales dependientes de los planes de campaña hasta un punto donde elementos especiales se movilizan en el mismo Teatro de Operaciones el cual se confunde con el Teatro de Guerra ya que se empeña toda la nación en busca de un objetivo decisivo estratégico.

c. *Reservas:* En el sistema diferencial, no existen reservas como las concebimos actualmente sino que son estas las que constituyen las Fuerzas Operacionales en caso de conflicto y su significado es el de tropas en servicio activo permanente pero con licencias prolongadas, concepto que impone un método de entrenamiento que cubra períodos cortos e intensos.

d. *El Entrenamiento:* Es llevado a cabo por períodos de 3 a 5 semanas al año pero son períodos de entrenamiento muy intensos, equivalente al que actualmente se le provee a las reservas de primera línea; este entrenamiento en *el sistema diferencial* corresponde a períodos prolongados de servicio activo en los ejércitos tradicionales. El entrenamiento es orgánico y lo reciben cuadros y tropas en forma simultánea, orientado directamente a la preparación de la unidad para el cumplimiento de una misión específica en el Teatro de Guerra, lo cual nos indica una dependencia total de los planes de entrenamiento a los planes de movilización y de estos últimos a los planes de guerra; las Fuerzas Especiales deben tener sus objetivos señalados de antemano para poder orientar su entrenamiento.

e. *Estados Mayores*: Los Estados Mayores Conjuntos, igual que los de cada una de las fuerzas hasta el nivel operativo, son permanentes y constituyen el nivel de Dirección Estratégica y Operativa en los Teatros de Guerra y Teatros de Operaciones, siendo su función la de mantener actualizados los planes de guerra y de entrenamiento a través de la implantación de nuevas técnicas de combate y juegos de guerra para probar la bondad de sus planes o cambiarlos, logrando en esta forma integrar en un propósito común los planes de guerra y el entrenamiento.

## LA CONDUCCION ESTRATEGICA

a. *Generalidades*: La Conducción Estratégica de la Guerra Corta está basada en un empleo de todos los recursos de la nación envueltos en un método de estrategia indirecta en donde los medios diplomáticos y políticos tienen una responsabilidad primaria que busca hacer valer los derechos y alcanzar las aspiraciones nacionales; para esto se requiere asumir una actitud defensiva que permita planear con mayor libertad pero esta actitud no es más que para el tiempo de paz y con el fin de hacerle tomar una actitud del mismo tipo al contendor; en esta forma, si los medios diplomáticos y psicológicos alcanzan los objetivos nacionales del país más pequeño en cambio de haber desgastado sus recursos económicos los ha fortalecido a través de una verdadera unidad nacional pero si no se logran los objetivos, los planes están previstos para cambiar de actitud y pasar a la ofensiva bien sea para lograr los objetivos nacionales o para rechazar una acción militar y es allí en donde viene el empleo total de la *Gran Fuerza* preparada de antemano, en donde no se dejan reservas, no se tiene en cuenta la capacidad de recuperación y es donde entran en juego los valores morales de la nación.

b. *El Planeamiento de la Guerra*: Los Estados Mayores a nivel estratégico están planeando o actualizando los planes de acuerdo con la inteligencia estratégica, la cual debe conocer a fondo y en detalle las vulnerabilidades del enemigo en el ambiente terrestre, marítimo y aéreo sin hacer mayor énfasis en las capacidades enemigas dentro del contexto de una guerra tradicional ya que el objetivo es uno solo: La victoria final, atacando los recursos económicos, militares, de mando y comunicación con el fin de romper el equilibrio del poder nacional

del enemigo. Los Estados y Planas Mayores Operativas y Tácticas se integran desde el entrenamiento a las unidades que operan en los diferentes Teatros de Operaciones.

c. *La Estrategia Militar Operativa*: Si bien es cierto que el planeamiento es centralizado y su contenido dinámico, la conducción es descentralizada en cada Teatro de Operaciones, donde, según sus características geográficas y económicas, se le asigna un valor estratégico y en razón directa a estos factores, se organiza una Fuerza Conjunta apropiada: cada fuerza en particular debe cumplir misiones específicas buscando objetivos estratégicos en primer lugar para negar la capacidad de reacción al enemigo y objetivos tácticos que buscan consolidar áreas geográficas que serán motivo de posteriores discusiones empleando la estrategia indirecta pero ya con el fin de obtener el respaldo a sus conquistas a través de los medios diplomáticos y políticos.

## LA LOGISTICA EN LA GUERRA CORTA

Los sistemas logísticos tradicionales no cambian sino que su empleo se hace más flexible y cada Teatro de Operaciones puede crear sistemas originales durante la conducción; sin embargo, el alistamiento logístico para la guerra incluye el empleo y adaptación de todo el poder nacional para empeñarlo en la guerra, cada hombre o unidad va al T. G., con los mismos elementos con que recibió entrenamiento, así, los reclutas tendrán las armas más modernas mientras que los contingentes antiguos tendrán armamentos de épocas anteriores.

Existe una coordinación estrecha entre la zona del interior, el teatro de operaciones y las fuerzas operativas; sin embargo, como todo el país se empeña en el esfuerzo por alcanzar la victoria, este concepto de limitación de zonas prácticamente desaparece.

En cuanto al material de guerra, se debe hacer un esfuerzo por crear industrias de guerra capaces de autoabastecer las necesidades de las Fuerzas Militares pero sin que esto sea un factor de retardo de la economía nacional, lo cual indica que también se debe estar en capacidad de aumentar el poder bélico con la adquisición de material moderno, la requisición y empleo

del material enemigo en el campo de combate. Pero ante todo con la adaptación del material viejo y el material de los diferentes componentes del poder nacional. En esta forma los costos de preparación de guerra y la conducción de esta son mínimos comparados con el sistema de Fuerzas Militares Tradicionales.

## RESUMEN

La teoría de la Guerra Corta, en síntesis, da mayor énfasis al concepto de alistamiento, como función de la nación entera para lograr el éxito; no es una responsabilidad exclusiva de las Fuerzas Militares.

La Filosofía de la Guerra Corta entendida en toda su amplitud, es una respuesta para los países que a través de la Guerra Fría o cualquier otro tipo de guerra, se sienten presionados a ceder en sus intereses nacionales frente a países vecinos que tratan de imponer su voluntad por el hecho de poseer una superioridad económica o bélica.

## BIBLIOGRAFIA

- Guerra Arabe Israelí. Mayor General R.I. Shoemaker.
- Guerra en Escala Inferior. Capitán de Corbeta Charles W. Koburger hijo, diciembre de 1970.
- La Guerra del Futuro. Corl. Sam C. Holliday. agosto de 1969. Military Review, agosto de 1968.